



人はたがやす 水牛はたがやす 稲は音もなく育つ

中上健次は軽蔑に値する 久保覚  
詩「カラワン」

スラチャイ・ジャンティマトン

2

女二人、カラワンとともに 福山伊都子  
八巻 美恵  
スマナー・ナナコン

莊司 和子

カラワン回想録(追加)

17

ウイラサク・スントンシー

高橋悠治

22

コピー文化時代の著作権 「花嫁」たちのアメリカと日本 星野敏子

26

12

10

# 中上健次は軽蔑に値する

久保 覚

1

ことしのはじめ、そのころ来日していた韓国の民俗舞踊家金淑子さんから話をうかがう機会があつた。去年の秋日本で公演したパンソリの金素姫さんもそうだということだけれども、韓国の民俗芸能の専門家は、シャーマンであるムーダン（巫堂）の家系の出身者である場合が多い。金淑子さんも、単なる舞踊家ではなく、京畿道安城の代々続いたムーダンの娘であり、京畿道巫俗舞踊の第一人者として知られている人である。

民族舞踊

民族音楽をはじめとして、パンソリにしても、また仮面劇にしても、朝鮮の

民族芸能はそのほとんどが巫俗を母胎として生まれてくる。そして、金淑子さんのような巫人家系に生まれたためにムーダンになる世人

巫婆は、いわゆる「巫病」にかかるからムーダンになる降神巫、突発巫とはちがつて、幼児のころから歌、踊り、樂器演奏の一切の技術を習得してきた総合的な民俗芸能の伝承者でもある。朝鮮のシャーマニズムはその呪術性的一面と同時に、歌舞を中心とした「遊興」の一面も本質的な要素としてもついている。

つまり世襲巫という存在は、一定地域の専属

ムーダンとして賽神や祈願の巫俗行事をつかさどりつつ、また民衆の娛樂の提供者でもあ

った。韓国すぐれた民俗芸能の専門家が、ムーダン出身者が多いというのはそういう理

由からである。

ぼくが金淑子さんをたずねていったのは、それまでただ書かれたことをとおしてだけ知っている巫俗と民俗芸能のかかわりのじつさを、ムーダン出身である金淑子さんから直接教えてもらうためだつた。日本にて、そんなことができる機会はめつたなことではあるものではない。ぼくはいくつもの質問を用意してでかけていった。

だが、話の途中で、日本の植民地時代に日本が朝鮮の民衆と民衆文化にたいしておこなつた苛酷な仕打ちのために、金淑子さん自身が体験しなければならなかつたことを聞き、ぼくはあと質問をつづける言葉をうしなつてしまつた。

- 2 -

「わたしは七歳の時から、タバコをすつているんですよ」——いくらか羞らしくこめながら、そう、金淑子さんが語りはじめたのが話のはじまりだつた。

金淑子さんは一九二七年生まれだから、七歳というと一九三四年（昭和九年）のことだ。この年、金淑子さんは父親の金徳順さんと一緒に警察に逮捕され、留置された。べつに犯罪をおかしたためではない。金徳順さんが娘に音楽や舞踊を教えたといふ、ただそのためだけのことである。

部落祭」からの引用をよんでもみてほしい。

「部落祭に際して舞樂を奏することは、現在には余りその多きを見ず、またその規模も至つて小なるものであるが、今から一二、三十年前までは相当盛大なものが各地方に行はれて居たやうである。元來この祭神舞樂は、伝統的にクツ（神樂）ノリ（神遊）を專業として巫覡及び舞踊曲芸に堪能なる広大等に依つて行はれて居たのであり、又この祭神舞樂には多額の経費を要し、且つこの祭場が全く一種の娛樂場視せられ、享樂場化される因をなしたものであった。そこで二三十年前から諸事革新の機運が動くに従ひ、先づ巫覡の迷信行為に対する取締り、依つて巫覡の活動範囲が縮少せられ、生活改善の提唱に依つて多額の経費を要するものは元費節約の名に依つて削減せられ、各種の行事に風紀衛生其他の見地より検討と取締りが加へられるに至るや、最もその影響を受けたものの一つがこの祭神祭を禁止する政策を施行した」と書いている

が、その「政策」の施行のために、朝鮮総督府はムーダンたちのことも弾圧した。つぎの、警察などの行政力を動員して現地調査をおこない、それを朝鮮総督府嘱託である「民俗学者」村山智順がまとめた、朝鮮総督府調査資料第四十四輯『朝鮮の郷土神祇第一部・

韓国の民俗学者崔吉城氏は、その『朝鮮の祭りと巫俗』（第一書房）のなかで、「日本植民地政府は迷信打破の名目下に村人の团结力を強める村祭り、特に別神クツのような祝祭を禁止する政策を施行した」と書いているが、その「政策」の施行のために、朝鮮総督府はムーダンたちのことも弾圧した。つぎ

ばくはいろいろな資料を通じて、日帝時代にムーダンたちが弾圧されていたことは知つていた。だが、みぎの「調査資料」のいう、

「巫覡」への「取締りによる「巫覡の活動

警察でついに拷問がくわえられた。大人の父親だけでなく、七歳の少女である金淑子さんまでが拷問された。拷問は足に集中した。

そして、金淑子さん親子は、刑罰として道

それを道に敷きつめる重労働だった。素手でやられるので、指先はいつも血まみれていた。だがなによりもつらかたのは空腹だった。食事といつても、麦めしの小さなオニギリが一日に一個だけだった。耐えがたい重労働と空腹に苦しんでいる父親のことをみるにしのびなかつた金淑子さんは、なんども腹痛だからといつわって、自分のぶんを父親にたべさせ、あとでかくれて雑草を煮てたべた。腹が痛いという娘に、おなかの虫を殺す薬になるからと父親はきざみのタバコをすわせた。七歳で金淑子さんがタバコをおぼえたのは、薬がわりにタバコをすつたためだつたのだ。金淑子さんは、たんたんと激する瞬間もなくこの思い出を語ってくれた。だが、金淑子さんの宿屋を出てからあと、通訳をしてくれた在日の人が、以前ソウルで金淑子さんと会っていた時、「日本人」という言葉を聞くだけ刃物を握りしめ、突き刺したいた衝動に襲われるので金淑子さんがもらしていたことがあると教えてくれた。

金淑子さんが踊る「トサルブリ」舞は、本当にすばらしいものだった。

漢城女子大学の講師で、金淑子さんと全く同姓同名の韓国民俗舞踊研究者がある。そつ

ちら側にも立つてはいけない」云々といったような、全くのところ松原某教授みたいに全斗煥とダンスでもしてきたなんじやないのかと思わせる発言にたいしては、すでにいくつもついこのあいだ発売された『同時代批評』五号でも、作家の梁石日が『中上健次における「近代」の倒錯——韓国に行つて何を見てきたのか?』で、中上健次のデマゴギーぶりを痛烈に批判している。梁石日は、セマウル運動は共同共生運動であると主張している中上健次の意見にたいして、セマウル運動が農民に多大な負債を背負せ、一九七六年から七九年にかけて百万人の離農者を生み出したことなどをあきらかにしながら、中上健次が嘲笑している韓国の民主化闘争、学生闘争が、膨大な離農者や低賃銀労働によつて苦しんでいる民衆との絶えざる連帯の意志表示であり、死を賭した闘いであることを強調しつつ、もし彼に爪の垢ほどの作家的良心があるのなら、彼の言動がいま囚われの身である抵抗者たちの生命を脅かしかねない危険なものであることを自覚すべきであろう」と記している。まさしく日韓の國家権力の犯罪に奉仕する以外のなものでもない韓国の状況についての中

ちのほうの金淑子さんが『サルブリ舞の根源と生成過程』という論文で、『サルブリ』舞には、朝鮮の女性の「はらすことのできない恨」と同時に、「内なる気迫」がやどついており、「からだ全体の動きからは、あたかも詩がほとばしり出てくるかのような精神世界を表出しなければならない」と指摘している。まさしく、金淑子さんの白いチマ・チヨゴリに長い白い布を首にかけてはじまる

「トサルブリ」舞は、もう一人の金淑子さんの指摘そのままの踊りだつた。日本ではじめて「トサルブリ」舞をおどつた金淑子さんとの胸の奥底には、日本の支配によって受けなければならなかつた屈辱と痛苦への「はらすことのできない恨」が、また、その苛酷な抑圧と労苦にも耐えて、父親からゆずり渡された芸術をまわり抜いた「内なる気迫」がかならずあつたちがいない。そしてそれには、金淑子一人の「恨」と「氣迫」だけではなく、時にはげしくひるがえり、時に微動もせず垂れている長い白い布は、神や死者や夢の彼岸の世界とこの世をつなぐ命の橋でもあるのだ。そうだけれども、その命の橋をとおして、父親の金德順さんの「恨」と「氣迫」もまたふくまれていただろ。

上健次の言説への梁石日の批判は、基本的にそれはそれ以上つけ加えていう必要がないほど的一貫だといつてい。だが、中上健次のつぎのようないいふては、これまでに出されている多くの批判においても、実質的な反論がまだなされてはない。しかし、中上健次の以下のようないふては、そこには、パンソリや仮面劇など朝鮮の民族芸術の最大の理解者のようにふるまつている中上健次の、韓国にたいする悪質で厚顔無恥な無自覚、本質的な態度がもつともよく示されているのだ。中上健次は、こう書いている。

「パンソリや仮面劇について民俗学からの考察、文化人類学からの考察が皆無に近く、とてもじやないが本を手にとつて見る氣さえおきない。

中上健次よ。きみのいつていることは本当にそうなのか。きみが会つた「学者」とは、一体だれだつたのだ。きみは、韓国では「パンソリや仮面劇について民俗学からの考察、文化人類学からの考察が皆無に近く」、「黄金の山にいて黄金を石のように蹴つとばしている」というが、本当にそう断言できるのか。

中上健次は、「韓国には一人の柳田国男も」、「いない」と、全くえらそうに韓国にむかつて柳田国男の名前をもちだしている。

だが中上健次は、ありがたそうにその名前をちらつかせている柳田国男が、一九一〇年（明治四十三年）に法務局で「日韓併合」に関する法制の作成にあつたこと、そして翌年、「日韓併合」の功で、勲五等瑞宝章を授与されている民俗学者でもあることを知つていいのだろうか。えらそうにその名前をちらつ

ぼくは金淑子さんの踊りにみりながら、くり返し金淑子さんの七歳の時からの話を反芻した。そしてその時、ぼくはあらためて『韓国文芸』一九八一年秋号における中上健次の「トサルブリ」舞は、いかに無知な傲慢さに支えられたものであつたかということについて考へないわけにはいかなかつた。

ぼくが金淑子さんのことを記したのは、まだ韓国でさえも記録されていないような、韓国の一人のすぐれた女性民俗舞踊家が子ども時代に日本の植民地支配のために味わなればならなかつた悲劇を人びとに知つてほしいとのできない恨」が、また、その苛酷な抑圧と労苦にも耐えて、父親からゆずり渡された芸術をまわり抜いた「内なる気迫」がかならずあつたちがいない。そしてそれには、金淑子一人の「恨」と「氣迫」だけではなく、時にはげしくひるがえり、時に微動もせず垂れている長い白い布は、神や死者や夢の彼岸の世界とこの世をつなぐ命の橋でもあるのだ。そうだけれども、その命の橋をとおして、父親の金德順さんの「恨」と「氣迫」もまたふくまれていただろ。

みぎの『柄谷行人への手紙』というエッセイでの中上健次の韓国の現実に対する、たとえば、セマウル農村運動は農民の共同共生運動であり、朴正熙大統領は織田信長型の天才的な革命家であり、民主化のためにデモをしているからである。

みぎの『柄谷行人への手紙』というエッセイでの中上健次の韓国の現実に対する、たとえば、セマウル農村運動は農民の共同共生運動であり、朴正熙大統領は織田信長型の天才的な革命家であり、民主化のためにデモをしている学生は新種両班の候補生であり、そして、「光州事件」は「治めた側も治められる側も血を流したのであり」、金芝河はその「ど

かせる前に、日本人として中上健次は、柳田民族学がそういう民俗学でもあったことを考えてみるべきではないのか。

ぼくは中上健次がどの程度柳田国男のことを知っているのかは知らない。しかし、中上

健次がいうのとは逆に、むしろぼくらは、なぜ「韓国には一人の柳田国男も」「いない」

のか、その原因をこそ考えてみると、だ。——ぼくが冒頭で金淑子さんの日帝時代に受けなければならなかつた体験のことを記し、またそれに関連して、「朝鮮総督府調査資料」から引用したりしたのは、まさにそのことをいいたかつたからにほかならない。

さきの『朝鮮の郷土神祀第一部・部落祭』は、一九三七年（昭和十二年）に刊行されてゐる。つまり、あの文章をていねいに読めば氣づくことだが、日本は併合の直後から朝鮮の村祭りを禁止した。また、村祭りにともなう綱引き、石戦、車戦、木牛戦などの民俗戯も、それに仮面劇の上演も禁止した。金淑子さんの体験を一例にして示したように、朝鮮民俗芸能の中心的保持者であるムーダンたちのことも抑圧し、各地を放浪するときに一般民衆との交流のつよい下級パンソリ演唱者たちに阿片をのませ、芸ができないようにした。

など民俗芸術を調査・発掘した民俗学者宋錫夏のようないわゆる存在がいたことにおどろきを覚える。「韓国には一人の柳田国男も」「いない」のは、ますによりも、日本の苛酷な植民地支配とその文化侵略のためなのだ。中上健次によくぼくらは「韓国には一人の柳田国男も」「いない」とことをなげくよりも、きみが名前をあげて柳田国男をはじめとして、折口信夫も、南方熊楠も、そのだれ一人として、日本の朝鮮支配について抗議の声をあげた者がいなかつたという、まさにそのことをこそなげくべきではなかろうか。

中上健次の文章をよむと、どうやら中上は、仮面劇やパンソリなど朝鮮の民俗芸術を「黄金の山」だと思つてゐるらしい。その意見には、ぼくも反対でないこともない。

しかし、どうしてもシギでならないのは、こんにち、いついただれのおかげで仮面劇やパンソリを「黄金の山」だと中上健次が認識することができるようになつたのか、そのことにすこしも頭をめぐらそうとはしないこと

さらに村祭りと共に民俗芸能の空間でもある市場も弾圧した。一時は、民謡の「アリラン」でさえも、その歌唱を禁止した。そしてこうした直接的禁庄の一方で、初等学校をはじめとする教育機関、警察、行政機関、ジャーナリズムを総動員して、朝鮮の民俗文化、民俗芸術を、迷信的であり、劣等な後進的なものとする植民地史觀、文化觀を朝鮮人にたいして植えつけた。すなわち、日本の植民地支配は、外部と内部の両方から朝鮮の民俗文化、民俗芸術を解体し、歪曲し、断種しようとしたのである。

このようないわゆる日本の朝鮮民俗文化、民俗芸術の破壊をめぐつて、韓国民俗研究の創立者の一人である金潤洙は、一九七五年の当時の朴政権から大学を追われる最後の講義でこう述べている。

「……政治的な面はいうまでもなく、文化的にも劣等感を持つように威圧する必要があり、そのため朝鮮の民俗や民俗芸術は絶好の標的となつた。日本がわれわれの民俗・民俗芸術を攻撃し、毀損したのは具体的な理由があつたことのよう思われる。それは土俗文化こそ民俗的なものの原型であり、価値であるがために、否定せねばならなかつたの

だ。一般的観光客よりも長く韓国に滞在することができ、「学者」に会うことができ、「金芝河」にも会うことができ、どうしてそれがわからないのだろうか。『柄谷行人への手紙』で中上健次は、ソウルで連日連夜酒をのみ、歌謡曲を「百曲以上歌いつづけ」たと自慢気にいつているが、それでとてもそんな話をするヒマがなかつたのだろうか。

中上健次が、いつどこで、どんな仮面劇をみたのか、その「手紙」にはなにも書かれてはいない。だが、まちがいもなくいえることは、中上健次が「一人の柳田国男も」「いない」と評した現在の韓国の民俗学者の努力と嘗めがもしなかつたとすれば、中上健次は仮面劇の存在も知らなかつたろうし、いわんや「黄金の山」などと氣のきいたふうな言葉を吐くことなどさらにはありえなかつたろうということだ。

韓国において、日本からの解放後、仮面劇やパンソリについての本格的な研究がまとめてられて世に出されるようになつたのは、それほど古いことではない。大雑把にいえば、一九七〇年前後からである。その研究の展開が解放後四分の一世纪という時間を必要とした。日本民族学研究に携わる四〇代以上の学徒はみ

である。……外敵の侵略に抗拒した歴史的力量が、すなわち民衆であつたことを確認するようになるや、その基盤である土俗文化を破壊することで、民衆の共同体意識を根こそぎつぶしてしまおうという心づもりだつたのである」（『新しい美学を求めて』）

いまここで、日帝下における朝鮮人自身のい。しかし、日本人の民俗学者早川考太郎でさえ、朝鮮旅行のあとで書いた『朝鮮の穀神』で「……何でもあれ従来からの慣習等は、之を悉く迷信として抹殺しようとする傾向が強く、可成り露骨な運動もある。この事は或は為政の衝に当る者の本旨ではないかも知れぬが、一方之を受ける農民の側は、結果に於てさう解して居る」といわざるをえなかつたようだ。しかし、日本でおこないえたようないま現実のなかで、柳田国男をはじめとする日本の民俗学者が日本でおこないえたようないま現実のなかで、柳田国男をはじめとする日本の民俗学者が日本でおこないえたようないま現実のなかで、柳田国男をはじめとする日本の統治下のなかで、ねばりづよく仮面劇の鼓吹と直結する民俗学の研究活動は極度に萎縮抑制された」（朴桂弘『韓国の村祭り』）日本統治下のなかで、ねばりづよく仮面劇の鼓吹と直結する民俗学の研究活動は極度に萎縮抑制された

な大学まで民俗学に関する講義を受講した経験のない人たちばかりである。彼等は自力で民俗学という新しい学問に挑んだのである」と書いているが、こうした「自力で」「挑んだ」民俗学者たちによって、韓国の各地の仮面劇がさぐり出され、その存在がすこしづつ姿をあらわしはじめたのだ。また、この掘り起しのなかで、仮面劇も上演され、復原されるようになつたのである。そして、このようないい假面劇を可視的な地平にひきあげた作業を媒介にして、政府当局の管理下にある「民俗芸術祭」などによる「ディスカバー・コレクション」的な仮面劇の観光品化と、また単なる民俗学的記述のなかに仮面劇を閉じこめてしまう研究のアカデミズム化をこえる運動を開始したのが金芝河や金潤洙であった。

「一方では民俗劇にたいする研究が、民俗の遺産の断絶への余りにも素朴すぎるような老婆心や、まだ、観光用の商品にできるといふ商売心の人間心による歪んだ方向で進められ、他方では原形の保存という口実のもとで復古趣味におちこみ、民族芸術全体を過去のある時期の剥製に転化しようとする決定的な過誤によつて歪曲されているのが現在の状況である。

人びとの探求の成果をみれば、「黄金の宝の山にいて黄金を石のように入つとばしている」という中上健次の言葉は、ほとんど無知かでなければ悪意にみちたものとしか解しようがない。ようするに中上健次は、韓国との民俗芸術を刺激的な記号としてしか扱つていないのである。中上健次が仮面劇やパンソリについて語るとき、その朝鮮の民俗芸術にたいして加えた日本帝国主義の「暴力」についてけつしてふれないと象徴されているように、中上健次は朝鮮の歴史にも、また、分断状況に苦悩し、呻吟している朝鮮半島全体の現実の人間の存在にもなんら関心がないのだ。

「民族学からの考察」などといながら、セマウル運動にたいして「韓国政府の政策も植民地政策をそのまま踏襲しており、生活改善策の一環として迷信打破の政策を施行していた。……それが筆者が調査中に体験したことをある」(崔吉城、前掲書)といふ韓国民俗学者の声には、なんの注意もはらない。目下、日本の文化産業は來たるソウル・オリンピックを前に、韓国の民俗文化・民俗芸術を不快にして錢もうけの算段をしつつあるそだが、中上健次も韓国を商売の材料にしている文化商人にすぎないのである。

民俗劇の真の価値は、それが社会の激動のなかでもいつも人間らしく生きようと葛藤する民衆の切実な念願と意志とを、鋭く生きいきと反映させてきた点にある。民俗劇の原型というのも、まさしくその変動における芸術的本質の発展を深く理解する動態的把握によって、またさらにその変化、発展への積極性によつてこそはじめて、その研究が可能であることは自明のことである。

われわれは、民衆の偽わらざる意志が豊かに汲みとられ、一つになるような、民衆のかで生きつづける新しい社会劇の出現を希望して、それに必要な諸作業を準備するために、本研究所をつくった。

伝統にたいする正しい認識のために、その正確な伝承のために、また、新しく受けつがれていくべき民俗劇・民衆劇の創造的内容をさぐりみちびくために、韓国民俗劇研究所はそのための専門的研究の田舎の場にならうとするものなのである……」

これは実際は金芝河が起草したといわれてゐる、一九七一年五月の韓国民俗劇研究所の発足宣言である。この研究所は、民俗学の沈雨晟、朝鮮美術史研究の金潤洙、民俗音楽研究の李輔亨、国文学の趙東一、仮面劇研究の

「——バースポートが出ないんですよ。——密航して行けばいいんです。(笑)」

これは、中上健次が野間宏とおこなつてゐる「作家と『責任』」(『文芸』一九八一年十一月号)という対談のなかの会話である。もちろん、「密航して行けばいいんです」と笑つているのが中上健次だ。

まつたくいい気な冗談をほざいているといふほかはない。中上健次はただの一度でも、それこそ密航しても郷里に行つてみたい、兄弟や親類に会いたいという熱い想いを胸に抱きながら、韓国に入ることが許されない在日朝鮮人・韓国人たちの存在を考えてみたことがあるのであらうか。

「編集と印刷がすべて韓国でなされて日本に持ちこまれ、大部分は無料で主として日本にのジャーナリストたちに配布されている」(鄭敬謨『岐路に立つ韓国』)日本語雑誌『韓国・文芸』の編集発行人金玉淑とソウルで飲み歩いていた中上健次が、「バースポートの出ない人間にむかって密航して行けばいいとはなんと云ういいぐさか。行きたくとも行けない人間

金世中、演劇学の許鉢らによつて設立された。そして、この研究所の研究、教育活動が数年後から急速に展開するマダン劇運動の実質的な牽引力になつたのである。

その「伝統仮面劇の原形伝授と創造的継承」のスローガンからはじまつたマダン劇運動は、仮面劇ルネッサンスの運動として、人びとに形骸化した復古的、觀光品ではない民族の創造的伝統の魅力を教えながら、压制とたたかう民主化運動のエネルギーの高揚と結果に大きな役割をはたす。——マダン劇運動の実際については、晶文社から刊行された『仮面劇とマダン劇——韓国の民衆演劇』(梁民基・久保覚編訳)にその資料が集められているのでそれを見てほしいが、この創造運動の展開と対応して、仮面劇やパンソリについての研究も飛躍的にすぐれたものになつていくのである。いま思いつくままにあげても、柳東植、金烈圭、徐大錫、金興圭、趙東一、金世中、徐潤昊、沈雨晟、李輔亨、許鉢、姜漢永、李相日、鄭炳浩等々の民俗学、文化人類学、国文学研究者の仕事をぬきにして、仮面劇やパンソリが「黄金の宝の山」かどうかを語ることもさえてきれないといつてもけつしていいすぎではないのだ。すくなくとも、この

たちのことに、すこしは想像力を働かしてみたらどうなのだ。それが人間として最低の發言であることに、中上健次はすこしも気づかないのだろうか。

中上健次のいい気さかげんは、やはりおなじ対談のなかでの、「僕はね、韓国へ行つて、北朝鮮万歳、と言ふことも出来ます(笑)」といふ発言にもじつによく表われている。

結論。中上健次は、軽蔑に値する。

— 9 —

## カラワーン スラチャイ・ジャンティマトン

森に朝日さして  
もろもろの植物をやさしく暖ためる  
おいで兄弟、おいで友よ

深い眠りからさめて  
カラワーンの声で カラワーン……地を這うように

機械化の時代 貧民の荷車のキャラバンは  
二本の足で この空の屋根の下を進む

神々の眠る時代に  
燃えあがる焚火の光の下で生まれ  
プラスチック・バンドに血迷つた

Made in Japan and U.S.A.

目をあざむく影のような  
いつわりの大海上を泳いだ

毒ある社会は底なし沼  
愚かな人間の足をとらえる

さあ運命に挑戦しよう  
わたしたちをとりまく 黒い雲を追いはらおう

貧民の隊列は立ち上った  
父も母も兄弟もみな  
すさんだところで殺し合うのはやめよう  
カラワーンの歌声を聴いてほしい  
つぎはぎだらけの汚れたズボン  
すわってギターをかなでる  
傾きかけたボロ屋のもとで  
運命だけを友とした生活  
故郷グラーの乾いた川では  
老人ばかりが留守をまもる  
雨は燃え、火は消えるとも  
荷車の歌は敗北をうたいはしない  
(長い旅路 行列つくり 男も女も 肩を並べて行こう、同じこころの人たち  
この車の輪はもう戻れない)  
グラーよ、「空に雨滴なく 地さらに乾いた砂あるのみ  
涙のすじは血となつて 地をひたす……」

森に朝日さして  
もろもろの植物をやさしく暖める  
おいで兄弟 おいで友よ  
深い眠りからさめて  
カラワーンの声で  
カラワーン カラワーン カラワーン カラワーン

# 女一人、カラワントともに

福山伊都子  
八巻美恵  
スマナ・ナナコ

イツコ 五月十九日の夕方、パンコクについてたんだけど、カラワンの人たちとはなかなか会えなかつたのね。

ミエ 私たちは大阪からいつたんで、成田からたつたモンコン・ウトックさんより早くついたのね。その晩だけ、マレーシア・ホテルつていうのを予約してあつたから、タイ語でやらなくちやつて構えて入つていつたの。そしたら「いらっしゃいませ！」なんて、日本語で……

イツコ 「お待ちしておりました」つて……

ミエ とにかくシンハー・ビールで乾杯してさ、ご飯もたべて待つてたら……

スマナー まいにち乾杯してたよ。

イツコ 十一時半くらいに、モンコンさんか

ら電話がきたの。あれ、飛行場からかかつてきたの？

ミエ うん。あの人はホテルに電話して、はじめ「ミエとイツコという人がいるか」ときいたわけ。ホテルは「そんな人たちは泊つてない」つて……だつて宿帳は苗字のほうなんだもん。それで、すごくあせつたらしい。やつとつうじてね、「あつ、いた！ ルーム・ナンバーは？」つてきくから、「ええとね、ヨン・ニー」つてこたえたら、ガチャと切れ

だらうと思つて、私たちは寝巻きにきかえちやつたの。まあいや、またかかつてくるやつた。そしたら一時半ぐらいいして、やつてきたのね。ちょっと興奮気味で……

イツコ だれも友だちがこないつて。カラワ

ンの人たちは空港に迎えにこなかつたの。

ワコ なんだ、約束がちがうじゃない。

ミエ その晩はかれは別のとこに帰つて、翌日の朝十時だつたか十一時だつたか、ホテルに迎えにくるからつていうんで待つてたの。そしたらまた興奮気味の顔でやつてきて、まだだれにも会えないつて……ハハハ。

イツコ それから延々とクルマにのつて、かれが泊つているアパートにいったの。

ミエ カれが友だちから鍵をもらつてね

いつでも泊れるつていうふうになつてるらしいのね。団地みたいなとこ。昨日の晩はどう

やられすれちがつたらしいという話で、今日は動かないでいたほうがいいつて……

イツコ 昼寝なんかしちやつてさ、どうなる

はどうなつたの？

ミエ モンコンさんが日本にいるあいだに再結成がきまつて、ウイラサクさんから「帰つてこい」という電報がきたのよね。

ワコ その前までは、ウイラサクとモンコンと二人でやるつてたわよね。

ミエ 人がいっぱいいるよりも、すくないほ

うがかんたんだから、二人で地方をまわりた

いつていつてた。そしたらスラチャイが戻つてきたつていう手紙がきたもんで、その手紙

をもつて踊りまわつてさ、うれしくて。

イツコ スラチャイは一か月前だつて、パンコクに帰つてきたのが。

ミエ 森からバラバラに散つて、それでも文通しあつて「みんなでやりたい」ということになつたらしいの。スラチャイといふのはいいリーダーよね。ながくつづいてきたグル

ープには、結束力といふか、やっぱりそれだけのものがあると思った。でも、みんなそれがちがつた性格なのよ。役割がきちつと

きまつててさ……

イツコ ウイラサクさんがお母さん。

ワコ 回想録をかくぐらいたから。

ミエ モンコンさんが家に泊つてるときさ、ユージが朝ゴハンをつくつてゐるじやない。そ

にいつたんだ。五階かなんかで……

スマナー そう、ハハハ。

ミエ それでもやつと連絡がついて、その家荷物をはこんで、食事をしてたら、そこに通

ワコ ところでカラワンの再結成つていうの

れを見て、「あ、あ、ウイラサクとおなじだ」つて……ハハハ。せんぜんちがうけど、

そここの部分だけはおなじなのね。それからスラチャイがお父さんでしょ。

イツコ 音楽的にもよく知ってる。

ミエ 思想的にもね。だからつてリーダーをたてるっていうんじゃなくて、みんな対等なわけ。役割分担が自然にうまくいっているっていう感じ。

ワコ それで六月十九日にタマサート大学で最初のコンサートをやるっていうんでしょ?

ミエ そう。ユニセフ主催だつて。

ワコ ウイラサクさんの手紙だと、回想録をかきたして、それが本になるらしいのね。できればコンサートにあわせて出版したいんだつて。タマサートの講堂でやるらしい。

ミエ でも、五年間のブランクがあるから、どういうコンサートになるかわかんないみたいよ、みんな。

スマナー あたしもよく知らない。ただ、カラワンが再結成するといつても資金がまったくないので、「マティチヨン（母論）」といふ

日刊紙が利子なしでお金を貸してくれるつていつてるみたい。それからカラワンのTシャツやバッジを売つて助けようという話もある

てよかつたわよね。

ミエ そうよ。あの人でよかつた。ほかの人じやこうはいかなかつた。

ワコ いつしょにいればいるほど、シミジミとよさがでてくるのね。ウイラサクが「どんな人間にも愛される奴だ」つてかいてるでしょう。それからスラチャイも「お前はすごく純真な奴だ」つていつたつていうのね。そのとおりだなと思つたね。

ミエ その意味じやね、あしたちは水牛楽団ではいちばん新米のメンバーだけど、男の人たちがいくよりかよかつたと思うの、もしかしたら。

ワコ ハツハツハ、よかつたね。

ミエ カラワンには女性のメンバーがないのよ。モンゴンさんが「水牛には女の人がいて、いつしょにやつてるのがすごくうらやましい」つていうわけ、生活も仕事もいつしょにやれるのが。で、「じや、なぜカラワンもそうしないの?」つてきいたら、ホラ、あそこはひとりが演奏していると、そこに他のメンバーが自由にくわわつていくようなやり方だから、アンサンブルがよすぎて、なかなか新しいメンバーとはいひれないんだつて。ウイ

ラサクさんの奥さんが歌つたことがあるけど、

から、なんとかやれるんじゃないかな。

これはあたしの個人的な考え方だけど、カラ

ワンの歌が以前のまんまと、いまのタイの情勢とはあわないかもしね。そのことが

心配できいてみたら、やつぱり以前のものとはずいぶん変つてきてるらしいのね。もっと

スウェートになつて。もちろんカラワンのスタイルはものものをきちんとまもつてい

ると思うけど、十・六で森にはいるまえのか

れらの歌は、どうしても当時の緊張した情勢にひっぱられる部分があつた。それにくらべると、森でつくつたものは自分自身をもつと

自由に発見する——そういう調子になつててから、あたしは大丈夫だと思う。経済的にも

その他のことでも、カラワンを援助したいと考えている人たちがおおぜいいるし……。

ミエ カラワニストつていうのよね。

ワコ うん。でもカラワニストつていうのは友だちだけど、彼女がいうのはもつと広い範

囲の……きつきの新聞もそうだけど、たとえばレコードをだしたいつて、いろいろなところがいつてきているわけでしょ。

スマナー かれらが森にはいつてから五年間の空白があるから、かれら自身も状況がのみこめなくて、ちょっと混乱してて心配してる

んだけど、あたしは大丈夫だろうと信じている。

ミエ たとえばスラチャイが歌うでしょ。するとみんながきいて、そのコトバじやないほうがいいというと、すぐそそれをえていくのね。だからスラチャイの歌というふうになつても、ちょっとちがうのね。スラチャイ個人じやなくてカラワンの歌……。いま

は森でつくつた歌を、ひさしぶりに会つて、みんなで思ひだしてて段階みたい。

スマナー なんといつてもカラワンは、はじめあいう歌をやりはじめたグループだし、

視野もいちばん広いから……。

ミエ 「カラワン」つていう題の歌があつて、あれは新しくつくつたんじやないかな、それが回想というか、あの人たちの考え方を

うたつたものみたい。その内容を説明してもらつたんだけど、よくわからなかつた。ワコ

さんに訳してもらつて、この号にのせよう。

ともかく水牛樂團とカラワンとはいつしまで、もう別れられないから、いつそ納豆樂團にしようつて……ハハハ。

ワコ でも、モンゴンさんが日本にきてくれ

\*

ワコ でも、モンゴンさんが日本にきてくれ

せんぜんうまくいかなかつたんだつて。ダメなんだつて。

スマナー カラワンにも女性のメンバーがいた方がいいと、かれらも思つてるだろうし、

あたしもそう思うけど、タイの場合、音楽でも考え方でもすべて一致できるという女性は

なかなか見つからぬ。いまはカラワンはカラワンとしてまとまつてて、そこにはいつくのはなかなかむずかしいと思う。

ミエ みんな奥さんがいるんだけどさ、くに、(故郷)にすんでるのよね、別々に。

ワコ ウイラサクの奥さんは学校の先生をしてるわよね。

ミエ スラチャイも奥さんと子どもがいる。

イツコ 四歳になる男の子ね。

ワコ でも、かれは「世界中の女性を愛して

て、いつしょにやつてるのがすごくうらやましい」つていうわけ、生活も仕事もいつしょにやれるのが。で、「じや、なぜカラワンも

そうしないの?」つてきいたら、ホラ、あそ

こはひとりが演奏していると、そこに他のメンバーが自由にくわわつていくようなやり方だから、アンサンブルがよすぎて、なかなか

新しいメンバーとはいひれないんだつて。ウイ

ラサクさんの奥さんが歌つたことがあるけど、

全員 ワツハツハ。

ワコ 十・六のまえというのは、いまでもそ

が逃げた場所をとおったのよね。そのときも感あまつて、しばし目をうるませ、じーっと外を見つめていた。

ミエ モンコンさんることを「純真だ」なんというくせに、じつは本人が純真なのよね。

\*

イツコ それからイサーイにいった。バスで九時間ぐらい。リムジン・バスで北の方にどんどんいって、ロイエットというところでふつうの市内バスにのりかえるの。

スマナー あなた方がいつたときは雨期にはいつていたから、あまりひどくなかったと思うけど、乾期はもつとひどいのよ、イサーイは……カラカラに乾いてしまって。モンコンさんの村っていうのは……あれ、村よね?

イツコ それでも土が真っ白になつてた。モンコンさんの家がとくにモダンなのよね。コンク

ワコ プノン・ライね。村じやなく町だつていつたよ、モンコンさん。ロイエット県プロン・ライ郡の郡役場があるところ。

イツコ 広場があつて、そのまわりにちょっと商店街があつて……家も木造なんだけど、バンガロー風の家なの。そのなかでもモンコンさんの家がとくにモダンなのよね。コンク

ワコ プノン・ライね。村じやなく町だつていつたよ、モンコンさん。ロイエット県プロン・ライ郡の郡役場があるところ。

イツコ 広場があつて、そのまわりにちょっと商店街があつて……家も木造なんだけど、バンガロー風の家なの。そのなかでもモンコンさんの家がとくにモダンなのよね。コンク

リート造りで、本当は空気が乾くから、コンクリートより木のほうがいいんだつていつたけど。

ワコ お姉さんの旦那さんがサウジ・アラビアに出稼ぎにいつて、それでたてたんでしよう。モンコンさんが森にはいつてあるあいだにできて、帰ってきたら家がわっていた

方の曾祖母さんもラオスの人なんですよ。名

主みたいな、そういう「お家柄」らしいのね。

ミエ モンコンさんのお父さんはもう亡くなつてて、となりのお寺に眠つてた。

イツコ お母さんは市場ではたらいてるのね。

ワコ 三人でいたの?

ミエ そのつもりだったんだけど、スラチャイヤやウイラサクさんもいくといだして、それから日本語のできるピクンさんをさそつたり、そこにはまた奄美の技手久の人たちが二人いて、スマナーさんもきて、結局十人ぐらになつちやつた。それでまたモンコンさんがブツブツ文句いつてさ。十人で、熱帯を

毎朝早くかけてつて……

ミエ トウガラシなどを売つてるわけよ。

ワコ 三日でいたの?

ミエ そのつもりだったんだけど、スラチャヤやウイラサクさんもいくといだして、それから日本語のできるピクンさんをさそつたり、そこにはまた奄美の技手久の人たちが二人いて、スマナーさんもきて、結局十人ぐらになつちやつた。それでまたモンコンさんがブツブツ文句いつてさ。十人で、熱帯を

それでもますの。景色もバンコクのあたりとはぜんぜんちがうしね。さつきもいつてたけど白く乾いて、草もあんまりない。それで帰

りのバスのなかで、だんだん緑がいっぱいになつてきたから、「もうここはイサーンじやないだろ」といつたら、「どうしてわかる?」

イツコ おいかつた、食事は。

ミエ 魚をたべるのね。お米はバンコクより

日本ものにちかかった。モチゴメはガスな

んないから、カマドに炭——洗面器みたい

なのでお湯をわかして、竹のカゴを入れて、

それでもますの。景色もバンコクのあたりとはぜんぜんちがうしね。さつきもいつてたけど白く乾いて、草もあんまりない。それで帰

りのバスのなかで、だんだん緑がいっぱいになつてきたから、「もうここはイサーンじやないだろ」といつたら、「どうしてわかる?」

イツコ おいかつた、食事は。

ミエ 魚をたべるのね。お米はバンコクより

日本ものにちかかった。モチゴメはガスな

んないから、カマドに炭——洗面器みたい

なのでお湯をわかして、竹のカゴを入れて、

それでもますの。景色もバンコクのあたりとはぜんぜんちがうしね。さつきもいつてたけど白く乾いて、草もあんまりない。それで帰

りのバスのなかで、だんだん緑がいっぱいになつてきたから、「もうここはイサーンじやないだろ」といつたら、「どうしてわかる?」

イツコ おいかつた、食事は。

ミエ 魚をたべるのね。お米はバンコクより

日本ものにちかかった。モチゴメはガスな

んないから、カマドに炭——洗面器みたい

なのでお湯をわかして、竹のカゴを入れて、

それでもますの。景色もバンコクのあたりとはぜんぜんちがうしね。さつきもいつてたけど白く乾いて、草もあんまりない。それで帰

りのバスのなかで、だんだん緑がいっぱいになつてきたから、「もうここはイサーンじやないだろ」といつたら、「どうしてわかる?」

イツコ 一日目は練習。

ミエ つぎの日はチー河というのを見にいつた。人数がおおいから、トラックをスマナー

さんが運転して、その荷台にのつて、それで走る温室みたいなバスにのつて……でも面白かったよ。

イツコ つぎの日はチー河というのを見にいつた。人数がおおいから、トラックをスマナー

さんが運転して、その荷台にのつて、それで走る温室みたいなバスにのつて……でも面白

## カラワン回想録(追加)

### ヴィラサク・スントンシー 莊司和子訳

(連載第二回、10頁目上段の終り、テキストに以下の脱落部分がありました)

このころ私ははじめて病気にかかつた。赤痢である。私だけではなく二〇人以上がかかるつていたので、誰が一番多いかで、たとえば

「コンミュー一四」(コンミューが名前で、一四とは一日の「下痢の」回数)などと、ひそかに呼び合つたものだ。それで治るまでにはすつかりやせこけてしまつた。一方モンコ

ンは丈夫で全然病気しなかつた。彼は純真な子供たちと一緒に、これらの子供たちから少

なからぬ感銘を受けていたようである。自分の家が一枚の田も持っていないため、日々の米を買うため山菜を探つたり、魚をとつたり、

獣を猟つたりしている子や、まだ一二歳で森林の伐採の仕事をしてわずかな日当を得ている子、レンガ工場や油脂工場で日雇い工をしてている子、パンコクの奴隸工場で働いていたことのある子などざまだつた。モンコンは「ブーサーンの少年たち」(アヌチヨン・ブーサーン)でこの子供たちのことをうたつた。

一二月、年の瀬もおしつまるころ、また新たな学生の一団が到着した。この中にはクルチヨン樂團の美声の歌手レックがまじつていだ。私たちの樂器が(コンケンの友人のところから)送り届けられてきたのも、このころのことである。ただし全部ではない。ケーンの「革命の呼子」、「赤い植物の種子」である。第三回生歡迎会で演奏した時は、クルチヨンの女性歌手レックも私たちと一緒にうたつた。党がカラワンとコームチャーライの合同を指示したのはこの時のことである。私はこれには大反対だった。私の意見に近かつたの

はモンコン一人で、あとは全員賛成だった。

コームチャードイはメンバーが足りないことを理由にあげていた。それに対して私は、必要に応じて贊助出演すればいいという意見だった。(つまり彼らの伴奏をするのである)

この二つの樂團の音樂の質はゲーン・ジュート「すまし汁」とゲーン・ペット「ホット・カレー」ほどの違いがあるというのに、混ぜあわせてうまくなるはずがない。とはいえないノリティーはマジョリティには勝てないものである。

第三回生の學習が開始されると、私とモンコンは別々になった。モンコンはひきつづき教師として残り、鳥撃ちや魚釣りの任務で、スラチャイがそれに合流した。私は民衆工作隊に入れられたが、仕事は米の運搬と魚をとつてきたので、「漁業局長」の異名をとった。演奏する時は二つの地区に分けて行われた。私のいた地区は、スラチャイ、レックという二人のリード・ボーカルがそろっていたので、優位にたつていたといえる。モンコンはこの

たちが帰ってきたところだったが、彼らは音樂、芝居、それに一〇・六流血事件を扱った展示に大変興味を示した。

この時は司会者のポンテープ、歌手のレックがめざましい活躍をした。この催しての各々のだしもの表現形態は、今までのものと大部異った趣を呈していた。多分それは、各隊に入りこんだ学生や知識人のなせるわざだろう。旧態依然だったのは農民の演じた芝居の筋書きである。解放軍と出会った貧農や小作農の話、地方の民兵や雇われたならず者に、脅されたり殺される話で、結末はほとんどが政府軍キヤンブ襲撃か火をつけるところで終る。クライマックスの部分に至ると、悲しい話であろうとなかろうと、舞台外で、恨みの限りを尽した声をはりあげる者がいる。それから、反動支配階級は滅亡せよ、血には血を、といったスローガンが合唱されるのである。つけたしておくと、舞台とはいっても、竹を伐った薪をつみあげたキヤンブ・ファイアを中心につくった観客の眞中で演じるだけのことである。

催しが終ると私たちはタップにもどつて練習を続けた。今度は党が名狩人を一人派遣してくれた。彼は北部で象の飼育の任務を五年

ころ生徒の一人と一緒に「どんと来い」(ボーラン・ペニン・ドーク)後に党は「困難を怖れず、死をも怖れじ」と改題したを作つた。

一方スラチャイは「革命の種類」(マレット・カーウ・バティワット)を作り、一〇・六

のクーデターで僧職を辞して森に入ったある僧侶の一人は、カンボジアの民謡のメロディーをもとに「小鳥」を作つた。

第三回生の學習が終了すると私たちはまた合流した。この時は、この地区的党書記がやつてきた。彼の話では党中央はわれわれを北

部に移動させる意向であるが、ここで今しばらく鍛えながらにする、ということだつた。彼は私たちの音樂について、内容とスタイルがまだかみ合っていない、と評したが、彼は社会を後にしてもう一〇年から一〇年もたつているのである。私の考えでは、この世代の人たちが現代の若者の表現を理解することは困難だということだ。都市の「生きるための歌」を聞いて彼らは、これが革命の歌か、と疑つたにちがいない。なぜならギターを中心としたフォークやロックのスタイルだからである。この世代(五〇~六〇歳)の人びとの時代には、ギターはまだあまり弾かれるこのなかった樂器である。樂團といつても当

時は、広報局のスントラボーン樂團のようなものしかなかつたはずである。

これ以降、私たちは「藝術隊」と呼ばれることになった。(これは公式の名称である。CPTは北部で以前藝術隊を組織したことがあつた。主に中国式バレーを見せた。住民のほとんどが少数民族だつたからである。その後使われなくなる。それに代つたのが「ブルー・ラン六〇」樂團という呼称だつた。

次に党は、毛沢東の「延安文芸講話」の學習を指示してきた。これは党全体の思想・芸術・文化のよつて立つべき藝術論の模範とされてきたものだ。この學習でもつとも激しく傷ついたのは他ならぬスラチャイである。彼はこの理論には耐えがたいともらっていた。その後使われなくなった。それに代つたのが「ブルー・宿宮地」を作つた。少々高い所だつたので二〇〇段以上も階段をつけた。米を運び上げ、ここで練習やテープの吹き込みをしたのだった。モンコンが新しいピンを作つたのだ。モンコンが新しいピンを作つたのもこの時である。國際婦人デーの催しには、展示とともに私たちの演奏が要請された。ちょうどラオスに軍事學習に送られていた兵士

がどんんどん消耗してしまうため、曲によつてはやつと吹きこんだものもあつた。最初の曲は「燃えあがれ炎」だつたが、ちょうど「射撃手」ガック同志が猿を撃ちにでかけていて、私たちが「銃をとり高らかに勝利を告げる」という歌詞のところまで来た時、銃弾の音が森を轟かせた。彼は私たちのタップから五分くらいのところにいたのだった。たくまずありつくことができたのである。腸の部分はよだれの出るほどうまい(トングラーンの表現)。

乾期だったので私たちの地区も包囲されはじめた。最後の歌「魔物がくにを治める」を一回吹きこんだところで戦闘態勢に入り、音を出すことが禁止された。何もできなくなつたので學習をする。私たちの隊の責任者(党員)は、魯迅の「左翼作家同盟について」を持ってきて、なんと「左翼革命家について」と訳したばかりか、ところどころ省くのだった。これは終つてから私たちは何人もが音樂をやりたくないと思はじめていた。前戦で敵と戦う兵士の任務のみを望んだ。

テープの吹きこみには、五日ほどかかった。 時は、広報局のスントラボーン樂團のようない・ペニン・ヤン・ドーク。後に党は「困難を怖れず、死をも怖れじ」と改題したを作つた。一方スラチャイは「革命の種類」(マレット・カーウ・バティワット)を作り、一〇・六のクーデターで僧職を辞して森に入ったある僧侶の一人は、カンボジアの民謡のメロディーをもとに「小鳥」を作つた。

第三回生の學習が終了すると私たちはまた合流した。この時は、この地区的党書記がやつてきた。彼の話では党中央はわれわれを北

一九七七年の乾期のさかり、私たちは再び

分かれ別々の任務についた。私は部隊に配属され、モンコンは女性部隊の文化面の担当になつた。スラチャイは前いた部隊にもどつたが、彼の妻のいる民衆工作隊に移された。

ボンテープも同様である。トングラーンは別の部隊に配属された。今回の移動の目的は、戦闘の只中で自らを労働する者として鍛え、変革することである。

部隊に入つて一週間はど私は突然病氣になり、入院して手術を受けることになつた。

病院でまたモンコンと一緒になつた。彼は友を得てとても嬉しそうだつた。ともあれ、モンコンはどこへ行つても人に愛され可愛がられる。彼はほとんど誰とでもうまくやつゆけた。病院での生活は孤独だつた。モンコンの他には友達がほとんどいなかつた。都市の知識階級出身の看護婦がいて、とても可愛い人だつた。彼女は毎日のようにギターを習いにきた。(最近私は、彼女が包囲攻撃されて生命を落したことを見つた。この場をかりて哀悼の意を捧げたい) 暫な時には二人で、たけのこを掘りにてかけたりして親密になつていつた。

すつかり回復すると私は部隊に復帰した。

足と鼻だけは必ず持ち帰つた。非常に美味で、腸をとつて来て腸づめを作る。肉は薄切りにして烟の真中に干すのである。干肉にして兵士たちの兵糧になる。

この後、私のいた分隊——分隊長がやり手だった——は部隊を離れて偵察の任務につき、敵にそなえて干とうもろこしを用意した。森のはずれの烟地近くにいた時は、タバコの葉をつんで山の上の兵士たちに送り届けたりした。ボンテープもこの地区に来歩いて、時々顔を合わせた。私はもう一人の分隊長と親しくなつた。名前をチャートリーといい、ハンサムな男でタバコに病みつきだつたが、行進の時は決して私を彼より先に歩かせないのでだが。彼は一九七八年にその生命を犠牲にしたと伝え聞く。彼についても同様、ここに深く哀悼の辞を奉げる。

まもなく敵が山に登りはじめたという知らせが入つたが、私たちのいた方向からではなかったので、とうもろこしのつまつた背のうを背負つて、急いでタップ四〇〇(四〇〇段の階段をつけてある)へ移動した、とても高い所だったが、私は着いてすぐまた病気にな

二分隊を残してあと勢力は分散していた。

毎日大砲の炸裂音が聞こえていたが、まだ敵の侵入して来る方角がつかめていなかつたので、部隊を分散させていたのだ。一部はまだ

煙を作っていた。私は兵士たちと絶えず移動していた。起床の呼子は鳴らさなかつたので、いつも早く起きて米と身の回りの品を整えておかねばならない。時折は兵士たちは皆任務

に出で、一人でタップの見張り番をすることもあつたし、「郵便配達」(手紙を届ける)にでかけることもあつた。

このころになるとタバコが不足しはじめた。アティット・ガムランエーク大佐(当時)の率いる一七一八混成部隊が森を封鎖して、農民が中に入つて畑作することができなくなつたからである。政府軍は「農民を組織して」自警団(タイ・アーサー・ボンガン・チャート)を作りはじめていたし、弾が当つてもはね返すという「黒僧」を自称する人々が、ラジオを通じてさかんに反共宣伝をしていた。このような心理作戦が包囲撃滅作戦と平行して進められていた。パトロールには自警団がかり出されていた。私たちがこちらの区域の一番はすれでパトロールに出た際、流れの周りに咲き乱れるバラとガーベラの花を

つた。今度はマラリアだつた。私の他にもう一人、軽機関銃手が一緒にかかつた。この時は医者がすでにいなかつたので、分隊長が薬をもらつてきてくれたが、骨にまでしみるほど寒くて何も喉を通らなかつた。まだ治りきらないうちに戦闘機が飛来して機銃掃射がはじまり、私のいた分隊はトングラーンの所属していた部隊に合流し、われわれマラリヤの二人だけが民衆工作隊(からかい半分に「メタメタ工作隊」と呼んだりしていた)に預けられた。しかし、すつかり回復したといえないうちに私たちも部隊にもどらねばならなくなつた。雨期がはじまつて、朝は空が白くなつた。雨期がはじまつて、朝は空が白みはじめる前に、夕飯はすつかり暗くなつてから炊かねばならなかつた。おかげは毎日たけのこだ。トングラーンと同じ中隊だつたが、分隊は別々だつた。トングラーンの隊は偵察に出で、待伏せていた敵に遭遇したことがあらが、全員無事だつた。私は戦闘に参加したことはない。不慣れな上、健康がすぐれなかつたからである。せいぜい同志たちのために野菜運びができる程度だ。トングラーンは健

康で、屈強で、農民出身の兵士たちとかわるところがなかつた。次に彼は戦闘機を撃って行つた。『革命の英雄』をテキストに政治學習も開かれていたが、私は関係なさうなのでて擊とうとしていた時だ。彼は、亡くなつたが、皆なかなかこない。スラッチャイがやつとやつてきた。私がちょうどリスをねつて聴講しないで、亡くなつた同志たちの両親と少しお話をした。それから英雄追悼の儀式に入る。はじめ私は葬儀に出席しないと言つたので、たちどころに「階級愛に欠ける」という三角帽をかぶせられてしまつた。葬儀には亡くなつた英雄の両親が招かれ、「毛沢東語録」の朗誦ではじまつた。それから死者の生前の経歴と聞いたが報告されてから、各隊から花輪が奉げられる。花輪(9頁につづく)

# コピー文化時代の著作権

高橋悠治

歌をつくる。水牛楽団がホールを借りてコンサートをひらき、その歌をうたう。

音楽著作権協会というものがあつて、作詞家や作曲家の代理人として歌の使用料をとりたてる。「高橋悠治」は信託者名簿にあるから、かれの作曲したものについては、水牛楽団から使用料をとり、協会が手数料をとつたあと、作曲者に支払う。出版された作品であれば、音楽出版社が使用料の半分をとつて、のこりを作詞者と作曲者がわける。

自分の曲を演奏することによって、水牛楽団から力不をとるまわりくどい手続き。これは擡取にはかならない。おなじ曲も「水牛楽団」作曲にすれば、この名前は登録していいから支払わないと。そのかわり、だれ

がどのようにこの歌をつかつて力不もうけしようと、文句はいえない。だれかがこの歌に登録済の別な作者名をつけられれば、水牛楽団はその人に支払うことになるだろう。

おなじことが作詞や編曲についておこる。

水牛楽団が演奏する歌はすべて自分たちの訳詞と編曲による。これを「高橋悠治」編曲とかけば、演奏するすべての歌について、かれ一人だけが支払われることになる。しかも水牛楽団の資金から。

水牛楽団が「人と水牛」をうたう。それをつくったカラーワン楽団には何も払わない。日本でいくら金芝河の本が売れて、本人に印税がいかないのとおなじことだ。著作権法についての国際的なとりきめに、韓国は加わった

ことばをかいたり、音楽をつくって生きていこうとする人たちがいる、できた作品を管理する制度がある。それは、作者を保護するためにあるのか。それとも?

とだろう。

音楽著作権協会へいって、そこで働いている知りあいにきいてみることにする。かれは演奏会場と社交場の管理をやつている。ここで社交場というのは、キヤバレー、クラブ、スナックでバンドをいれているところをいう。そのほか、カラオケ・バーも管理の対象になるらしい。

演奏会場では、主催者からコンサートのプログラムをもとに「音楽著作物使用用許諾申請書」をださせる。会場の大きさ、入場料、演奏時間が判断の基準になる。二千人はいる渋谷公会堂で入場無料の歌謡ショーをやれば、一曲平均5分以内だとして、一曲あたり五百円をとりたてる。

バーでは、そこにすわっているために必要最低限の飲み食いの代金の30%を入場料とみなす。水わり一杯につまみセットで二千円とすれば六百円、それにバンドの演奏時間をかけあわせ、一箇月分の使用料をとる。どんな曲をやっているかは、いちいちしらべられないから、最近ヒット曲の使用統計を参考にする。ヒット曲の作者には、自動的に配当がいく。もうかるものはますますもうかる、という資本主義のしくみがここにもある。

ヒット曲とは売れるレコードのことだ。テ

レビやコンサートでタレントがおなじ曲をくりかえしたい、衣装やメイクにこり、汗を流してはねまわるのは、レコードを売るための宣伝をしているのだ。見ている方は、その歌がだれの作品かなどと気にすることはなし、レコード屋でも歌手の名でさがす。レコード一枚売れるごとにだれもがうかるのか?

契約のしかたはさまざまだが、一例をあげる。二千八百円のレコードを一万枚つくる。

きずがついたり、返品されることも見こしてその80%を対象に計算する。まず物品税15%それにケース代として10%引く。歌手が印税契約なら、せいぜい5%。じつさいにはプロダクションがとつてしまつだらうが、二千八百円の内、これが八十四円。十曲以上はいつているLPの一曲分の著作権は十円位のものらしい。この内、五円を音楽出版社がとる。のこりの五円を作詞家半分、作曲家半分にわけける。

レコード会社は卸値60%として、ケース代や税金、20%のリスクを払つても、五百六十円のこる。制作費をここから引いて、もうけができる。国家はリスクを負うことなく四百一十円をもうける。

レコード一枚について、もうかるのはまず

国家、次にレコード会社、それからタレントをかかえるプロダクション、音楽出版社、最後にくるのが作者たち。歌手はたぶん一文にもならないだろう。ただし、レコード会社はほとんどが多国籍企業の一部門だということを忘れないようにしよう。

著作権法は作者の権利をまるためにある。じつさいには、この制度でまもられているのは国家と巨大文化産業であり、その限りにおいて、作者はこぼれたパンくずにありつく。

最近コピー機はどこにでもある。カセットマシンもだれでもついている。

水牛楽団でつかう楽譜は、ひとつ元の譜をかいて人数分だけコピーする。だれかがほしいといえば、コピーしてあげる。出版された楽譜については、これはできないことになっている。著作権法によつてコピーを許可しない、とかいてある楽譜がある。そのページごとコピーしてつかう。そうしないと、自分の楽譜を買わなければならぬことになつて、その方が高くつく。楽譜のように売れないものを出版するのは、作者にとつてはいくらかの虚榮心を満足させるだけだ。

演奏を録音してひろめるのも、国家にもうけさせたくないなれば、カセットのコピーを直接売ることだ。これは数十本が限度だろう。

水牛楽団がつくったカセットはその限度をこえていたから、物品税や著作権を払っている。

フィリピンのレコード屋でテープを買ったら、何を録音したいか、ときかれた。レコード屋というのは、カセットにレコードを録音してやる商店だった。レコードプレーヤーをもつている人はほとんどない。

タイでも音楽のカセットは信じられないほど安かつた。中間手数料がいらないせいだろう。

日本では貸しレコード屋が問題になつてゐる。日本レコード協会が自民党に圧力をかけて、法律で「レコード制作者の貸しレコードに関する新たな権利」を認めさせようとしている。貸しレコード屋ができる前から、レコード屋にいく人はすくなつた。定価をあげた上、毎月新譜の回転率をはやめて不況をのりきろうとするレコード会社にだまされなくなつたのだろう。FM放送のエアチェックや貸しレコード屋がでてくるのは当然だ。コピー文化時代に、これらを禁止することはできないから、それも管理の対象にしてもうけ

ようというつもりだろう。著作権をまもるために、というが、作者をくいものにしているレコード会社と国家がいっていることだ。

仙台では去年10月、貸しレコード屋にレコードを売つた御商業者に、レコード会社が出荷を停止したり、販売を禁じたことがあって、公正取引委員会が立ち入り検査をした。

日本レコード協会事務局長のはなし。「われわれが作ったものを営利行為で使つてるのは著作権法違反だ。われわれの生活と権利をおびやかすもので出荷を制限するのは当然ではないでしょうか。」盗人にも三分の理あり。

貸しレコード屋にはコピー機がおいてある。歌詞カードをコピーするため。そのうちにはカセットにコピーするサービスもはじめてい。さらに、ファクシミリのように、どこかでレコードをまわして、電話線によるオンラインで端末機からコピーするはどうか。それなら、レコード盤をつくる必要さえなくなるよ。それとも、送信できない無線機を受信ラジオとよぶように、録音できないウォークマンだけをひろめようと、かれらはたくらむだろう。

詩人の谷川俊太郎さんの家で、コピー文化

を払つたりはしない。  
詩の雑誌に一篇の詩を書いて、原稿料を八千円もらう。おなじ出版社で座談会にてて、三人位でろくでもないことをしゃべつて一万円もらう。苦労して書いた詩の方が安いのは、ふしげな気がする。

有名作家の講演料は、いま信じられないほど高くなつた。一時間しやべれば、本一冊の印税位にはなる。はなしの内容より、テレビで顔を見る人が目の前にいることにおカネをはらう。活字より音声メディアをえらぶのは、やはり現代的なのか。

だんだんハードウェアが進歩して、著作権はなしくずしになくなる方向になつてゐる。ビデオディスクは、LP一枚位の両面に十八千の静止画像がはいる。画面から四百字よみとれるとすれば、十万枚以上の原稿、たぶん一生かかってもかけない量がLP一枚におさまってしまう。それが二千五百円で売られるとする。一万枚売れで二千五百万円、印税率10%で十万枚の原稿なら一枚二四五十銭の原稿料。これでは食つていけないな。

本当をいうと、ほかのかたちで食つていけば、自分がかいたものが発言した瞬間ににもうだれのものでもなくなるのが、一番ありが

について、とりとめのないおしゃべりをした。それをカセットに録音し、ノートをとり、それからぬきがき。

谷川さんの写真集「ソロ」の半分位は、本のページや広告ビルなどのコピーでできる

る。最終ページに出典をまとめ、出版社と著者の了解をとる。ところが、本のページそのままのコピーでは、活字の組みかた、いわゆる版面にも著作権があるから、著者がOKしても、出版社が許可しない、とうところがあつた。見たところ、ありきたりの活字を普通に組んだものだつた。あきらめて、おなじ

著者の別な本と原稿用紙に写して、それをコピーした。

「日本語のカタログ」という詩では、いまある日本語のいろんなスタイルをみじかく引いて、使用してならべた。雑誌に発表したら、これが詩作品か、という批判もあつた。

だが、自分だけのかんがえというものはない。人間がかいたことばは、人類の共有財産で、無料でうけわたしできるのがあたりまえだともう。ことばを私有することはできないのに、印刷して固定されるから、著作権を主張することになる。会話のなかで、新聞や本でよんだことをそのままいつても、おカネ

盗作だつた、と友人が訴えた。詩人の個性的な語法だとおもつたものは、じつはぬすまれた部分だつた。二羽のウグイスがそれぞれからだら。だが、原本が一冊あつて、そういうものをもつ巨大な図書館を家庭の端末機から使う。これは金利生活者の気分だね。はたらかないでもうかつた、という感じ。

全集や学術書が売れなくなつた。研究者が必要なページをコピーして済ますようになつたから。だが、原本が一冊あつて、そういう歌をうたう。それがおなじホーホケキヨとしかきこえなくとも、どちらかがオリジナリで、他方がコピーといえるだろうか。

自分がいいとおもつたものを作りにどんと

つくる自由が、つくつたものへの権利にすりかえられた社会。詩や音楽をつくることが、まともな仕事とはみなされないから、著作権法などで保護されなければならない社会。

人間はノートをとり、要点をまとめてることも完成することはない、永遠に進行中の作品になるだろう。それはみんなのものだ。死亡記事位だ。それでも、とんでもないまちがいをすることがある。

有名な詩人のわかい頃の作品が、ほとんど

# 「花嫁」たちのアメリカと日本

星野敏子

「わたしねえ、姉が結婚した時、まだ中学入ったばかりでしょ。学校でも先生から、あんたの姉さんは、つて皆の前でいわれてね。ずい分恨んだものですよ。でも、こうして会えると、あの頃、皆ひどかった、姉は強いなつて……」

東京郊外の住宅地、そのござつぱりした居間で妹が語るのを、姉のミエコさんは黙つて聞いている。ミエコさんは五十六歳、妹さんは四十八歳、共に未亡人となつたまゝ、やつと判りあえた、とでもいうような静かな情景であった。その数日前、突然「ミエコよ。今日着いたの。会いたいけど時間ある?」といふ電話をうけて、私はびっくりした。一月にアメリカで別れた時、「もう日本へは行かな

い。ここがわたしの家だもの」といつていたからだ。妹さんの家に居るという彼女を訪ねた日、運わるく大雨だったが、ミエコさんは駅まで迎えてくれた。

「日本、すっかり變つちやつて何もわからないの」

傘をさして歩きながら、彼女は「變つちやつた」と何回もくり返す。アメリカで会つた時の彼女に見えなかつた氣弱さが、ふつとその顔によぎる。彼女にとって十七年ぶりの帰郷は辛かつたのだろうか、と不安になつたが、妹さんと一緒にソファに並んだ姿を見て、やつと安心した。

ミエコさんと私がはじめて会つたのは、昨年十一月、ニューオーリンズの中華レストラン

でだつた。広い店内を、とりわけ小柄な日本女性が、皿を一杯もつてきびきびと動きまわつてゐる。それがミエコさんだつた。戦後、日本に駐留していたアメリカ兵と結婚して、大陸にわかつた日本女性を探し求めて各州を歩きまわつていた時である。それからそれへと紹介され、カリフォルニア、コロラドを経てニューオーリンズへ着いた私は、百人以上のメンバーがいるという「日本人会」の方から、それにも参加せず、誰ともつきあつていない人がいると聞いて、ミエコさんの職場を訪ねたのだ。

ミエコさんは、愛知県蒲郡に生まれ、戦争中は勤員で軍需工場で弾づくりをやらされた。戦後、生家の土産物店を手伝つてゐた。彼女の家を訪ねた時、やや照れながら、「わたし好きなの。あなたは?」と出してくれたのは、皿に色とりどりの餅菓子だった。ねりきり、栗まんじゅう、大福……ふたたび転任でニューオーリンズへ。そこで長女、つづいて次女を出産。彼は除隊するが、疲れやすくなり、肝臓も腎臓も悪いといわれる。本人はビキニの被曝というが、軍の病院はそれを認めない。一九六五年、病院から夫の生命はあと八年と聞かされた彼女は、思いあまつて娘一人を連れ、一時帰国。万一日の時の相談をするためだつた、というが、故郷に自分の居場所はないことを知る。そこで彼女が何をいわれたか、何を見たかは語ろうとしない。ただ迷いが断ち切れ、アメリカで最後まで生きる決心がこの時ついたという。

ニューオルリンズに戻つた彼女は、働けなくなつた夫に替つて猛然と働かさだした。

最初は日本レストラン、次に中華レストランのウェイトレスをしながら、ローンで家も買つて買つてきてくれたのだと思うと、胸が熱くなつた。

アメリカを終のすみかとする決心をしていても、ふつと肉親への情や、故郷への懷かしさを口にする人が多い。だがミエコさんは一言も口に出さず、自分にいい聞かせるように「ここが私の家よね」とさつぱり言い切つていた。

日本の家族とは十七年前の帰郷以来、音信不通だといながら、別れざわに蒲郡の家の場所を私に告げ、「お父さんもお母さんも、どうしているかしらねえ……」とつぶやいた。同じニューランドへ転任。ミエコさんは、遅れて一九五七年、單身永川丸でシアトルに渡つた。

「もし彼が迎えに来ていなかつたらどうし

時、近くのベースから觀光に來たアメリカ兵に見染められる。彼はドイツ系アメリカ人。マッカーサーと同時に進駐してきた部隊の一員だが、その時、まだ二十歳。ミエコさんは十九だつた。

長女のミエコさんは、親が一方的に決めた許婚者があつたが、彼女は、それに従うのがいやで仕方なかつたという。そんな彼女にとつて、休日ごとに訪れ、ラブレターをそつと手渡す彼は、突然現わされた救世主のように思えた。しかし、店番をしながら親の目を盗んで片言を交わす程度。外を一人で歩けば商売女と蔑まれ、狭い町で噂になるばかり。いつも家出をしようかと考えるうち、両親に知れ、彼女は山奥の寺に軟禁状態にされてしまう。一週間後、やつと抜け出して友達の家にかかり、彼の転任を追つて横浜へ。そこで一部屋借りて所帯をもつた。アルバムを見ると、その頃の彼女はころころと肥つて可愛らしい。

彼は横浜からビキニの実験にかり出されるが、その務は、ずっと後で知られる。一九五五年、正式に結婚の届出をして、彼はグリーンランドへ転任。ミエコさんは、遅れて一九五七年、單身永川丸でシアトルに渡つた。

「もし彼が迎えに来ていなかつたらどうし

ようつて、そればかり思つて、船にのるぎりぎりまで迷つてたの。他に知つてゐる人もないしねえ……」

ふたたび転任でニューオーリンズへ。そこで長女、つづいて次女を出産。彼は除隊するが、疲れやすくなり、肝臓も腎臓も悪いといわれる。本人はビキニの被曝というが、軍の病院はそれを認めない。一九六五年、病院から夫の生命はあと八年と聞かされた彼女は、思いあまつて娘一人を連れ、一時帰国。万一日の時の相談をするためだつた、というが、故郷に自分の居場所はないことを知る。そこで彼女が何をいわれたか、何を見たかは語ろうとしない。ただ迷いが断ち切れ、アメリカで最後まで生きる決心がこの時ついたという。

ニューオルリンズに戻つた彼女は、働けなくなつた夫に替つて猛然と働かさだした。最初は日本レストラン、次に中華レストランのウェイトレスをしながら、ローンで家も買つて買つてきてくれたのだと思うと、胸が熱くなつた。

アメリカを終のすみかとする決心をしていても、ふつと肉親への情や、故郷への懷かしさを口にする人が多い。だがミエコさんは一言も口に出さず、自分にいい聞かせるように「ここが私の家よね」とさつぱり言い切つていた。

日本の家族とは十七年前の帰郷以来、音信不通だといながら、別れざわに蒲郡の家の場所を私に告げ、「お父さんもお母さんも、どうしているかしらねえ……」とつぶやいた。同じニューランドへ転任。ミエコさんは、遅れて一九五七年、單身永川丸でシアトルに渡つた。

「もし彼が迎えに来ていなかつたらどうし

戸の母親の消息をたしかめてほしいと頼まれていた私は、帰国後、神戸のついでに蒲郡へ寄った。店の場所も、彼女から聞いたのとは変つていて、弟さんに会うことができた。

孫を抱いた彼女の写真を見せると、「へえ、変つとらんね」とそつけない。

「おやじは今年死んだけど、知らせて仕方ないし、知らせとらん」

なんとなく取りつく島もなく、余計なことをしてしまつたという自責の念と共に、ミエコさんの住所を置いて早々にひきかえした。

この一月、撮影のスタッフとふたたび彼女に会つた時、私はそのことを云いそびれてしまつた。父親の死を、私のような他人から聞くより、いつか家族から知らさせる方がいい。私の立入ることではない、と考えたからだ。その後、私のメモで新しい住所を知つた妹さんが、六月が亡父の一周年忌であることを手紙に書き、ミエコさんの突然の帰國となつたのだった。

彼女はなぜ急に二十時間も飛行機をのりついて帰国したか、おそらくけりをつけたかったのだと思う。夫も見送り、娘たちも独立し、

晩年を迎えるとしているいま、二つの国の方ちちらで生きるかという揺れ動きの中、ア

メリカを選んだ自分を再確認したかったのではないか。妹さんの家の帰り、また彼女は雨の中を駅まで送つてくれた。

「お母さんにもね、生きているうちに会え

たから、もういいの。ニューオルリ昂ズで待つてからね、必ずくるのよ。いつくる？

今年中は無理？」

郊外のひなびた駅の改札口で、握手した彼女の手は、小さく、細く、でも、節が固く、精一杯に生きてきた女の手だった。

\*

数年前、私は戦後の日本で誕生した混血児を番組でとりあげたことがある。それまでの厭らしい大和民族意識を捨て去つて、敗戦後の日本が生まれられるなら、その子供たちこそ、新しい日本人であり、戦後の実りだと私は思つていた。

しかし、その子たちの誕生は決して温かく迎えられなかつた。いまでも、彼らを日本人と認めようとしない人が多い。アフロヘアーは最新流行でも、生れながらのアフロヘアーの青年が、自分の娘の婚約者として現われるなど、大抵の親は反対する。壁にぶつかりながら生きる彼らと附き合ううち、私は、その子

びひとりの個人史を無視して、その言葉は「G Iについていた女たち」という意味で使われ、いまも残つてゐる。日本の戦後を考えても、私は、その一人びひとりに語らせた意味でも、私は、その一人びひとりに語らせた。昨年の秋、アメリカの六つの州をかけて、朝鮮戦争勃発の直前から結婚が許可になり、多勢の花嫁が米軍の船や航空機でアメリカ大陸へ渡つた。一九五五年頃をピークとし、現在までに、およそ十万人と推定されている。子供たちの問題と引きつづいて、私はその女性たちに会いたい、と思いつづけてきた。当時、「戦争花嫁」と呼ばれた彼女たち。一人ひとりの個人史を無視して、その言葉は、「G Iについていた女たち」という意味で使われ、いまも残つてゐる。日本の戦後を考えるが、その姉と同世代の彼女たちの話を聞いていて、姉の当時の姿を思い出すビンとくる所がある。戦争中、東京でまだ子供の私が、サインと共に防空壕に入れられている時、姉は動員で工場に通い、学校ではナギナタを習わさ

れ家で練習していた。戦後、私とアメリカと

の出会いは、給食のコーンフレークと脱脂粉乳、そして頭一杯にかけられたD D Tである。姉たちにとっては、パーマネントであり、ハイヒールであつたろう。何一つない焼野原で、進駐軍の所だけは、ありあまる物資があつた。敗戦のショックから抜けきれず、奇妙なプライドも捨てきれない男性たちには、アメリカ人と附き合う女性も、ベースの中で働く女性も、一種の嫉みから蔑視の言葉をあびせかける対象になつたのではないか。

しかし、彼女たちに会つて聞くと、結婚して、何も知らぬアメリカへ渡つたその背景には憧がれでも打算でもなく、男と女のごく当たり前の、運命的な出逢いがあつたのだつた。ただ、周囲がそれを認めようとしたない當時、海を渡る勇気があつた人たそののである。

ナナさんは満州で敗戦を迎えた。突然ソ連軍が侵入してきた時、キビ畑へ逃げ、廿日間の野宿の後やつとソウルに辿りついた。釜山から日本への船に乗りたくても、日本人である証明書一つない。仕方なくソウルに戻り、日本人であることを隠してダンスホールで働かれてゐている時、進駐軍として上陸してきた御主人と知り合つた。彼が金を工面して帰還船

にのせてくれ、福岡へ帰り、一年後日本へ転任になつた彼と結婚、いま、その「命の恩人」との間に六人の子供がいる。

調査の旅で会つた時、ナナさんは、ソ連軍から逃げた時のことを話しながら、ふつと言葉を途切れさせては遠くを見て、「恐がつたねえ……」とつぶやく。恐怖がよみがえつたように、細い身体を時折ビクツとふるわせる。再会を約束して一月に出直してみると、彼女は昨年会つた時よりも一層やせたようにみえた。

「ナナさんは撮影は断わりたいといふ。」

「せつから来てくつてすまないけどねえ、

この前あなたに話したら、忘れていたこと思つて、何を知らぬアメリカへ渡つたその背景に

は憧がれでも打算でもなく、男と女のごく當

り前の、運命的な出逢いがあつたのだつた。

ただ、周囲がそれを認めようとしたない當時、

海を渡る勇気があつた人たそののである。

ナナさんは満州で敗戦を迎えた。突然ソ連

軍が侵入してきた時、キビ畑へ逃げ、廿日間

の野宿の後やつとソウルに辿りついた。釜山

から日本への船に乗りたくても、日本人であ

る証明書一つない。仕方なくソウルに戻り、

日本人であることを隠してダンスホールで働

かれてゐている時、進駐軍として上陸してきた御

主人と知り合つた。彼が金を工面して帰還船

ろう。

シカゴのレストランで働くトシコさんは、三十年前にアメリカへ着いた時、日本人の一世から「戦争花嫁なんて日本人じゃない」といわれた。いまでも、店に入る日本の駐在員に「ああ戦争花嫁か」といわれることがある。

しかし、彼女たちは、そういう駐在員のように企業のバックがあつて渡米したわけではない。たつた一人で、異質の文化の中にとびこみ、夫と耳で覚えた英語で語り、子供を生み、育ててきた。その強さは、私にはとても真似できない。三十年の歳月中で培つてきた強さは、彼女たちみな「良い顔」にしていた。

\*

敗戦によるアメリカ軍の進駐は、日本の歴史の上で一つの開国であつたと思う。占領軍

という形ではあつても、それ以前、外国の庶民が大量にこの小さな島国に入ってきたことはない。(もちろん、朝鮮半島からの強制連行はあつたが、朝鮮民族はいわば日本人の祖先であり、顔かたちは同じである)

G Iの制服を着ていても、彼らは国へ帰れば農民であり、自動車修理工であり、平凡な

庶民であった。彼女たちは、その制服にとらわれず、彼らと出会いたのである。当時の教育は「鬼畜米英」であり、彼女たちは「お国のために勝つまでは」と勵らかされた。そこで出会いの時の一種のこだわりはなかったのだろうか、という疑問が私にはあった。それを聞くと、エイコさんは、明快に答えた。

「なかつたわねえ、ただ、一人の男に出会つたというだけねえ、初恋だったのよ」

一人の男と出会い、結婚する。しかし、夫が軍隊に所属する以上、国家の方針と切り離せない。帰国後すぐ除隊しなかつた夫たちは、ベトナム戦争にかり出され、基地から基地へ移転する。彼女たちは子供をかかえて夫の無事を祈り、移転命令が出れば引越しをする。

モモコさんの夫は、気持の優しい人だった。モモコさんの夫は、気持の優しい人だった。エトナム行きの命令が出た時、帰ってきたら除隊するといつて出かけ、一年後無事帰還したものの、ノイローゼになつていて。毎夜うなされ、一寸した音にも驚ろき、緊張の連続から心臓をわるくして、除隊後も働けなかつた。結婚前から英語が達者なモモコさんがコンピューターの会社で働き、生計を支えていたが、ついに彼は自ら心臓をピストルで撃つた。六年前のことである。モモコさん

たのは、肉親さがしの相談が多かつたことだ。

「十八年前カリフォルニアにいた妹に会わなかつたか？」

「行方不明の娘をさがしているのだけど、どうやつて探せばいいか？」

そんな問い合わせが多いのである。突然昔の写真を送つてこられ、なんとか問い合わせてくれという方もある。

ミエコさんのように便りが途絶えたまま引つ越して、郵便が届かぬ場合がある。アメリカに生きる彼女たちが日本を忘れたわけでもなく、肉親を思ひぬわけでもない。いや思いが深いほど、手紙が書けない場合がある。

サダコさんは、十七年前、夫が突然白血病で先立つてから、日本へ手紙を書かなくなつた。子供三人がかえて朝から晩までウエイトレスをしている頃、夜中に一人になると母親に手紙を書いた。でも書けば苦しさを訴える手紙になる。とても空々しいことは書けないが、心配をかけたくない、と結局破つてしまふ。そうしている内、きっと日本では不孝を怒つているだろう、もう、わたしは忘れられないだろうと思つてしまふ。そうすると恐くて出せない。そんな風にして、あつという間に十七年が過ぎてしまったという。

の父親は阿波丸で死亡。彼女の人生のどこまでいつても戦争がつきまとつて、彼女は常に将来を見て生きようとしている。

ロッキー山脈のふもとにある広大なオフィスで、いま彼女は六、七人のアメリカ人のスタッフをかかえ、コンピューター・システムのパンフレットを作つて、夕方勤務が終ると、夜は、カレッジの商業デザインのクラスに車を走らせる。グラフィック・デザインになるのが夢だと語る彼女から、五十二歳という年令はとてもうかがえない。

モモコさんの家は、暖炉が燃え、掃除がゆきとどき、快適だった。十八歳の末息子とブーツと猫——それが彼女のいまの家族である。父親の最後を見ていた息子は、「オレは絶対戦争にはいられない」といつてたが、彼の部屋へ入つて驚ろいた。壁に日の丸と星条旗のワッペン、そしてゼロ戦の額——モモコさんの息子だけではない。テキサスのユキコ

さんの息子の部屋にも、大きな星条旗と日の丸が天井と壁に飾つてあった。息子たちも娘たちも「わたしはアメリカ人」という。皆のびのびと人懐っこく、母親思いである。その子供たちが自分だけの個室に両国の国旗を飾るのは、「二つの国」を生きてきた母親の心

\*

日本の家族にとつても、最初は「恥をかかせた娘」であり、その結婚が理解できなかつた。いま、やつと互いに理解し合おうとする時、住所がわからなくなつてゐるのである。日本と中国の関係も変わり、交通も便利になつて距離が近くなつたいま、彼女たちは明るい表情で里帰りすることができる。でも、「これが私のえらんだ人生ですもの」と笑つていていたのは、日本での彼女たちに対する偏見だつたのではないだろうか。

これまでのこの三十年、どんな時のしかかつていたのは、日本での彼女たちに対する偏見だつたのではないだろうか。

「これね、進駐軍ごつこつていうの」笑いながら説明してくれるが、私は笑えなくなつてしまつた。ワンピース姿で「ヘーイ」とやつて見せている彼女は、まったくのお嬢さん育ち。品のいい奥さんである。それでも、彼と知り合つた頃、日本の街を歩けば変な目で見られた。もしそうでも、精一杯自分の責任で生きてきて、どこが悪い？ さまざまなくやしさを、自ら笑いに転じて見せている彼女たち——私は、告発を受けている気持になつた。

テキサス州南部の小さな町で、私はこの新年を迎えた。そこで知り合つた日本の奥さんたちは、じつにざつくばらんな、気持の優しい人ばかりだった。仲の良いグループ十人から、私はニュー・イヤーズ・イヴと、新年会に招待された。大晦日は皆夫同伴で、彼女たちはロングドレスで英語のパーティー。新年会は、一軒の家に日本女性だけ。すしや刺身、黒豆等手づくりのおせち料理を持ち寄つての集まりだつた。日本語のおしゃべりがつづく内、余興に日本舞踊がはじまる。朝からかかつて日本髪を結つた人もいる。一

情を思ひやつてか、自分の血の確認か――。

どんな民族として生れても、自分が生きる場としての国家は選ぶ権利があると思う。しかし、何の権力も持たない庶民が精一杯生きようとする、『國家』や『民族意識』が立ちふさがり、それと闘わなくてはならない。

もつともやり切れなのは、自分と違う道をえらんだ人間に対する偏見だろう。私が会つた七十人の内、およそ半分の人が市民権を持つていた。ほとんどの人は、永住権をとり、日本に国籍を残している。子供と同じ国籍になるために市民権をとつたというマチコさんはいちぶさがあり、それと闘わなくてはならない。

私はアメリカ国民だけど、日本人。それなのに、アメリカで「日系人」とよぶ時に、私たちを入れてもらえない。外国人の夫を持つていても、私たちには変わらないのに

水牛楽団の都市シリーズは予定外のポーラ

ンド支援コンサートと光州五月二周年コンサ

ートをふくめて、全部おわって、いま夏休み。

次の一年は日本、それも昭和史にこだわろ

うとおもう。とりあえず第一回は九月一日、

中野文化センター。「関東大震災——大杉栄

と朝鮮人虐殺」。

七月十五日におわった水牛音楽教室も、秋

には第二期にはいる。いままでは世界のあち

こちの歌をきくこと、楽器をながめること、

音楽と音楽運動のはなしだったが、こんごは

じつさいにつくることをやりたい。水牛楽団

がやつていてるよう、訳詞をし、うたい、楽

器ができればそれをひく。さらに作詞をし、

作曲をする。というとたいへんにきこえるが、

かえ歌や本歌どりをおもいうかべればよい。

九月二十九日から水曜日夜六時半～八時半の

クラス、三十日から木曜日朝十時半～十二時

半のクラスをはじめる。十一月三日と四日を

とばして、十二月八日と九日まで毎週で十回。

水牛通信 每月1回10日発行 1982年7月10日発行 通巻37号 1980年5月23日第三種郵便物認可

## 韓国抵抗歌集

地下出版復刻版 (原語版)

東学農民戦争より百年の抵抗史を、民謡・

歌曲・歌謡曲・学生労働者の歌でつづる。

定価一三〇〇円 送料二五〇円

カセット

## ボーランド 禁じられた歌

ボーランド国歌・しだれ柳・今日は会えない・秋の雨・モンテカシノの赤い茶子・埋められた武器の子守歌・明日はワルシャワ・

祖国との別れ(オギンスキ)・ボーランド式料理のつくりかた・娘にあたえる歌・ヤネクヴィシンニエフスキは死んだ・革命(シヨパン)・ストラト(百年)・出演=水牛

樂団・水木陽子・林光・高橋アキ・津野海太郎 定価二〇〇〇円 送料二四〇円

申込みは水牛編集委員会 郵便振替口座 東京四一九一七九一まで

### 購読の御案内

\* 本誌は書店にはおきません。毎号確実に入手されるためには編集部にて予約購読の申し込みをしてください。発刊と同時に直送します。

\* 申し込みと送金は郵便振替(口座名水牛編集委員会 口座番号東京四一九一七九二)または現金書留でお願いします。

\* 住所、氏名、電話番号、何号からということを明記してください。

\* 購読料は送料とも一年分三〇〇〇円、半年分一八〇〇円です。

水牛通信 第四巻第七号 一九八二年七月十日 定価 二〇〇円 発行所 水牛編集委員会 〒154 東京都世田谷区新町2-15-3 八卷方 発行人 堀田正彦

振替口座 東京四一九一七九二 電話〇三(四二五)九六五八八五方 印刷所 (株)トライプリントショップ